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Уважаемые министры, уважаемый президент,
уважаемый комиссар Европейской комиссии, уважаемые члены Рийгикогу,
дамы и господа!

  

  

Мы настолько привыкли к эстонской кроне, что не представляем себе жизни без нее. Но
может быть приметой того, насколько она важна, является факт, что в Эстонии нет ни
одного человека старше 30 лет, который не помнил бы, что он делал, что случилось или
что он испытал 22 июня 15 лет назад. Это один из тех дней в жизни человека, ответ на
вопрос о котором «Что ты делал в этот день?», он знает.

      

Позвольте мне прежде всего обратить взор в наше ближайшее прошлое, к недавней
истории. Да, в глазах историка 1992 год, 15 лет назад – это еще не настоящая история.
Собственно, меньше одного поколения назад существовало еще иное общество в иной
экономической обстановке. Перемена была настолько всеобъемлюща, что мы часто не
можем или не способны ее точно запомнить.

  

Частично это кажется совершенно невероятным. Смотря сегодня кадры тогдашней
хроники, конечно, узнаешь знакомые, может быть несколько более молодые и еще не
округлившиеся лица, но не пространство, в котором они действовали.

  

В этом году исполняется 15 лет эстонской кроне и восстановлению конституционного
государственного устройства Эстонии. Тогдашний мир значительно отличался от
нынешнего. Во время введения эстонской кроны в нашей экономике царили анархия и
хаос, а в европейском общественном и политическом устройстве происходили
грандиозные перемены. Только недавно 12 членов Европейского экономического
сообщества подписали Маастрихтский договор. До вступления в Европейский Союз
Финляндии, Швеции и Австрии оставалось еще три года, а до рождения
общеевропейской денежной единицы евро – восемь лет.

  

Тогда, 15 лет назад, в Эстонии не обсуждались возможности европейской экономики в
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глобальном контексте. Вместо этого ломали голову над перспективой экономического
выживания Эстонии. Раздавались тяжелые вздохи по регулируемой государственной
экономике, предвещавшие крах. Не хватало всего, не считая, пожалуй, рублей, которые
уже ничего не стоили.

  

Тем искренней можем мы радоваться тому, что в течение всего лишь 15 лет сами
вопросы, на которые от нас ждут ответов, так кардинально изменились. Нет, ответы не
обязательно будут простыми. Скорее наоборот. Но предпосылкой того, что мы можем
задавать вопросы, характерные для развитого государства, является, с одной стороны,
экономический прогресс, превосходящий прогнозы. С другой же стороны – понимание
того, что в современном мире успех малого государства зависит не только от него
самого, но в большей степени от окружающего нас пространства. В этом контексте успех
Эстонии нельзя рассматривать отдельно от прогресса всего региона Балтийского моря
в узком, и от успеха Европейского Союза в широком географическом смысле.

  

Уважаемые дамы и господа!

  

Несмотря на только что упомянутые большие перемены, основной вопрос сегодняшней
Эстонии по большому счету остается тем же самым. Как выжить в условиях
ужесточающейся конкуренции? Каков оптимальный путь Эстонии, с учетом наших
довольно-таки скудных ресурсов по сравнению с крупными игроками на глобальном
экономическом пространстве?

  

Сегодняшняя Эстония еще не богатая, но уже далеко и не бедная страна. Рост
зажиточности и уровня жизни лишают нас прежних преимуществ развития, например,
дешевой рабочей силы.

  

Нынешняя оценка международной конкурентоспособности Эстонии довольно неплоха: в
рейтинге Международного института управления и развития (International Institute for
Management and Development) Эстония сейчас на 22-м месте. Нашу финансовую
политику и министров финансов приводят в пример и более состоятельным странам.

  

Источники нашего экономического успеха – стабильная денежная система и
ответственная консервативная бюджетная политика – должны сохраниться и в
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будущем. Но появляются и новые темы. Прежде всего в области образования и
инноваций, а также достойной оценки человеческого капитала. Наряду с этим нам с
нашими партнерами следует найти ответы на вопросы о будущем энергетики и
энергетической безопасности. Этих ответов все больше ждет каждое государство,
каждое предприятие и каждый человек в отдельности.

  

В заключение позвольте мне поприветствовать и поблагодарить всех тех, чья мудрость
и целеустремленная работа привели 15 лет назад лишь недавно восстановившую
независимость Эстонию вновь к введению собственной валюты. Именно их можно
назвать авторами одного из наиболее громких экономических успехов в Европе за
последние два десятилетия. И они тогда, и мы сегодня знаем, что деньги – всего лишь
средство, а не цель. Хорошо, если бы это смог понять и кое-то из тех, кто не находится в
этом зале. Это средство, помогающее Эстонии и ее народу развиваться и процветать,
чувствовать себя в достатке и безопасности.

  

И поэтому, исходя из долгосрочных интересов Эстонии, я был бы очень рад, если уже в
ближайшем будущем мы смогли бы говорить об эстонской кроне на исторических
конференциях, а не на экономических форумах. По своим ценностям и с точки зрения
политики мы уже сегодня находимся в Европе. Теперь пора прийти туда и в монетарном
смысле.

  

Спасибо!
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